

**TERCERA SESIÓN GRUPO TEMÁTICO EMERGENCIAS Y BOMBEROS
 CONSEJO CONSULTIVO NACIONAL DE LA SUBSECRETARÍA DEL INTERIOR**

Fecha	Miércoles 24 de mayo del 2023
Hora Inicio	15:05 horas
Hora Termino	16:40 horas
Lugar	Vía Telemática
Asistentes	<ol style="list-style-type: none"> 1. José Luis Ogaz, Secretario Ejecutivo COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana 2. Paula Oyarzo, Profesional Unidad de Gestión, Riesgo y Emergencia, Subsecretaría del Interior. 3. Marcela Vega, Secretaria Técnica COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 4. Claudia Saravia, Profesional Unidad de Género y Participación Ciudadana. 5. Yolanda Cárdenas, Consejera Directora 6. Jenny Linares, Presidenta COSOC y Consejera Grupo Temático Emergencias y Bomberos. 7. Mario Rojo, Consejero. 8. Jorge Vergara, Consejero. 9. Marta Loyola, Consejera.
Consejeras/os Excusados	<ol style="list-style-type: none"> 1. Rosa Hernández, Consejera. 2. Juan Carlos Subercaseaux, Consejero.

TERCERA SESIÓN GRUPO TEMÁTICO DE EMERGENCIAS Y BOMBEROS

1. Saludo de bienvenida

El Secretario Ejecutivo COSOC, José Luis Ogaz, inicia la tercera sesión del grupo temático Emergencias y Bomberos, dando la bienvenida a los asistentes y entregando un cordial saludo por parte del Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve y la Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, Paz Ahumada Muñoz.

La Presidenta del COSOC, Sra. Jenny Linares, saluda y da la bienvenida a todas y todos y manifiesta su expectativa que sea una sesión productiva y eficiente.

El Secretario Ejecutivo, informa que la Directora, Sra. Yolanda Cárdenas, justificó su posible inasistencia, por hora médica, no obstante, indicó que tratará de sumarse. La Directora, le informó que hace 2 semanas se reunió con el grupo temático. Se espera que pueda conectarse en el transcurso de la reunión.

La Secretaria Técnica COSOC, Marcela Vega Fernández, saluda a las y los Consejeros y presenta el programa a desarrollar durante la sesión.

2. Temas a tratar

a) Presentación de propuesta de Conversatorio sobre materias de emergencia elaborada por el grupo temático.

Marcela Vega, contextualiza indicando que esta propuesta surge en la primera sesión de este año, en la planificación del 2023 momento en que se presentaron dos ideas a desarrollar. Una de ellas fue sobre la construcción de viviendas en zonas de riesgo, materia que fue abordada a través de la gestión realizada por Paula Oyarzo en representación de la UGRE. La segunda propuesta a desarrollar, presentada en la sesión de planificación fue el realizar un conversatorio y en base a ello se solicita sus opiniones y alcances para comenzar la articulación de un conversatorio.

b) Espacio de consultas y acuerdos.

Marta Loyola, plantea la situación de los Cuerpos de Bomberos de las zonas rurales, especialmente de la provincia de Chacabuco, *"falta mejorar los cuarteles de bomberos y renovar los carros bomba. Cuando entregan aportes por compañías las zonas rurales salen perdiendo porque como son más pequeños les entregan menos aportes y como son de zonas donde no hay ciudades tampoco pueden pedir ayudas, entonces son importantes los aportes municipales o estatales para los bomberos ya que no pueden ellos gestionar los recursos y después realizan colectas en la calle."* Plantea que la 7ma Compañía de Chacabuco es la última compañía que se ha formado en Colina y funciona en una casa de 70 mtrs² en un terreno que dieron en comodato por 50 años, allí opera el cuartel, lugar que alberga a 20 bomberos, 15 hombres y 5 mujeres con un solo baño, *"por lo que es urgente la necesidad de ayudarlos y ampliar ese cuartel"*. Agrega que las zonas rurales están desprotegidas.

En su presentación, felicita la creación de SENAPRED *"quien fortalecerá la gestión en prevención y atención de emergencia"* y comparte una serie de preguntas, que formula al reflexionar sobre el tema que convoca al grupo temático y la cuenta pública de SENAPRED, entre ellas *"¿qué políticas públicas se han implementado para prevenir los desastres como los incendios y desastres naturales?, ¿Cuándo van a mejorar las herramientas y los implementos de seguridad en la protección de los voluntarios de bomberos?, ¿ Cuándo se hará la campaña educativa permanente a la ciudadanía en prevención de riesgo?, ¿ se han mejorado, actualizado las nuevas formas de comunicación?, ¿ desde cuándo empieza a ejecutar lo proyectado el sistema nacional de seguridad municipal?"*

Jenny Linares, señala que lo planteado por la Consejera Marta Loyola *"es lo que pensamos y lo que creemos que está faltando"*. Agrega que, además de las políticas públicas a ella le interesan los planes y programas.

Indica que, el grupo de emergencias y bomberos *"ha tenido inconvenientes en levantar propuestas porque siempre estamos topando con murallas y por lo tanto no avanzamos, entonces las personas no quieren hacer nada porque todo lo que se ha propuesto de emergencia ya se hizo y no ha habido resultado"*. Plantea que cuando los Consejeros no conocen las políticas públicas, los planes y trabajo del Ministerio del Interior que van a la Subsecretaría es difícil crear insumos y como Presidenta yo veo a los otros grupos que están en la misma...hay que hacer una innovación, un cambio de estructura, de lineamiento". Señala que *"estamos tratando de hacer algo que nunca le atinamos"*.

Frente a la presentación realizada la sesión anterior, esperaba que se indicara que este año se realizarían mayores fiscalizaciones. Sobre el tema de incendio, en el borrador fueron dos párrafos. Ahora bien, señala que *"el centro*

meteorológico ya avisó que viene el fenómeno del niño y me pregunto ¿cómo se está preparando la ex ONEMI en cuanto a los riesgos de inundación, corte de agua, corte de luz, pero nosotros no lo sabemos y si no sabemos cómo vamos a trabajar.”

Marcela Vega, señala que se recogen todas las opiniones y contextualiza el diálogo en relación a los temas de interés de las y los Consejeros para la realización del Conversatorio, actividad que fue propuesta por ellos en la planificación 2023 y aprobada para apoyar en la articulación con Servicios afines. Agrega que, esta instancia está abierta para abordar los temas que el grupo temático decida.

Mario Rojo, señala que *“la geología no tiene nada que ver con el Ministerio del Interior, ese es un tema que no estamos de acuerdo los geólogos porque en muchos países los servicios de geología dependen del Ministerio del Interior porque la geología no es solo minería son muchas cosas más, en eso estamos nosotros, lamentablemente en el Ministerio de Minería cosa que no debiera corresponder.”* Agrega que, el COSOC *“era que el Ministerio del Interior, a través de ustedes presentaba una norma o capítulo, lo que fuera y nosotros como Consejo Consultivo observábamos lo que ustedes exponían y dábamos una opinión, porque más allá de una opinión no podemos dar, porque se supone que todas las normas y conclusiones que ustedes sacan son basadas en estudios que tienen que ver con organismos de seguridad, Sernageomim, o sea son cosas que ya están estudiadas que a nosotros nos las dan a conocer y podemos opinar y al contrario cualquier cosa que nosotros digamos lo más probable es que ya esté hecha, lo que pasa es que no se sabe y quién lo sabe, lo saben ustedes”*. Sobre el tema de geología indica que tienen *“figuración en catástrofes naturales, vulcanismos, sísmicas, desastres naturales en general, movimientos de masas, es en eso en donde nosotros podemos opinar porque es nuestra especialidad, entonces habría que conocer que es lo que tienen ustedes respecto a esos temas, leerlo y a lo mejor, a alguno le salta una duda y eso genera un nuevo estudio o nueva manera de redactar el artículo, pero pretender ir más allá que de nosotros salgan cosas es difícil creo yo”*.

José Luis Ogaz, plantea que, en reunión sostenida con Paula Oyarce de la UGRE se plantearon varios temas que podrían ser presentados en un conversatorio, uno de ellos es sobre los planes de invierno *“y estamos a tiempo de poder aportar ahí, además del fenómeno del niño se nos viene el verano más seco...la idea es adelantarnos en materia ambiental.”*

Paula Oyarzo, señala que de acuerdo a lo que ella entiende, lo que se quiere ofrecer son temas de su interés y que estén en la contingencia también, para adelantarnos y saber cómo lo podemos aplicar en sus distintas regiones y zonas. Plantea que el tema de incendios es más en temporada de verano y a mí me preguntaron que podría parecer interesante para nosotros como UGRE ayudar a gestionar este conversatorio, como lo hicimos la vez pasada, creo que los planes de invierno, de cómo se viene el invierno, de los sistemas frontales para esta temporada otoño invierno que también se extiende muchas veces a primavera podría ser interesante, por mi parte les ofrezco partir por eso si a ustedes les acomoda o hacer otro planteamiento. Respondiendo a Mario me parece que la idea es más que ustedes planteen los temas, más que los temas sean planteados desde la Subsecretaría, pero me parece interesante realizar algo relacionado a invierno y los planes de emergencia.

Marcela Vega, reitera que el conversatorio surge como propuesta de las y los Consejeros, planteado en la sesión realizada durante el mes de febrero, y esta es una instancia de poder concretar algo entre todas y todos. Indica que el tema de emergencia es muy amplio e involucra a distintos actores, siendo uno de ellos SENAPRED, mencionando también CONAF, Bomberos. Desde la Subsecretaría el área vinculada al tema es la Unidad de Gestión, Riesgo y Emergencia, cuyo Jefe es Camilo Grez, quien nos acompañó en varias reuniones presentando en detalle su Unidad y explicó que su área articula el trabajo con distintos servicios, es por ello que la propuesta es de articular con aquellos servicios que a ustedes les interese convocar y conocer un poco más.

Recoge las inquietudes manifestadas por la Presidenta Jenny Linares y Mario Rojo, señalando que en esta instancia es necesario buscar un punto en común para que ustedes sientan que efectivamente están aportando y por otra

parte efectivamente este grupo y los otros grupos están avanzando en aquellas materias de interés, que no solo son de interés de las y los Consejeros sino también de las organizaciones y Sociedad Civil en general.

Jorge Vergara, lamenta no haber estado presente en la sesión anterior, *"pero por lo que he leído y escucho estamos dando vuelta y vuelta a todos los temas, hemos repetido las mismas cosas... a lo mejor hay cosas solucionadas y nosotros no sabemos, eso lo considero de suma importancia, la comunicación en ese aspecto hacia los dirigentes y Consejeros porque si quieren cosas de parte nuestra, ideas o lo que sea, para formar un plan de trabajo y poder ejecutarlo de parte nuestra, nosotros vamos a aportar lo que podamos y veamos en nuestra realidad, a dar a conocer nuestra realidad, pero también necesitamos saber si esas cosas las están tratando a nivel más arriba para no estar repitiendo tanto lo mismo"*.

Plantea que, en Punta Arenas se requiere que las construcciones de vivienda sean distintas a las construidas en la zona norte, por los vientos *"...sobre 120, 130 y 140 kilómetros por hora, aquí han volado techumbres... entonces esas cosas se han expuesto en distintos momentos y no sé si realmente el nivel superior las ha tocado o no y si nosotros no sabemos tenemos que estar repitiendo y repitiendo y la verdad de las cosas es que así no avanzamos"*.

Respecto al tema de humedales, señala que en Punta Arenas existen 2 que se están secando cerca de la ciudad, desconoce los motivos por lo que considera necesario abordar el tema con profesionales que estén trabajando en ello. Agrega que, *"quisiera aportar mucho más, saber mucho más y deseo aprender mucho más, pero también necesito saber para tener una respuesta si estas cosas se están tratando o no"*.

Marcela Vega, agradece las opiniones y señala que la situación de las techumbres en Punta Arenas fue un tema que se abordó durante la sesión pasada, junto al Asesor del Ministerio de Vivienda, a quién se planteó la necesidad de establecer consideraciones en base a las diferencias climáticas. Indica recoger las inquietudes respecto al tema de humedales.

Marta Loyola, señala que la capacitación y la información a la población, sobre *"lo que pueda pasar, sería bueno"*. Sugiere *"una campaña de prevención que perdure en el tiempo"*.

Plantea que se formula distintas interrogantes a *"la toma de conciencia de lo que está pasando y que se sepa y publique"*. Está de acuerdo en, *"conocer un plan, conocer las políticas públicas, agendamos un calendario con actividades, que nosotros podamos realizar, que no seamos pura literatura. Al grupo le pido que ojalá estemos más aflatados"*.

Mario Rojo, señala que *"si no conocemos lo que está listo, perfeccionado, nada podemos hacer"*. Respecto al tema de los humedales señala que *"ello lo está viendo la Dirección de Obras Públicas, SERNAGEOMIN, las Municipalidades, los ecologistas; Greenpeace, entonces es una majamama donde todos opinan pero alguien debe llevar la batuta y uno no sabe quién, entonces qué podemos opinar sobre eso"*. Un tema a considerar son los humedales urbanos. Agrega que hay dos con problemas, uno es el culebrón y el otro es el Río Elqui *"pero son tanto los que están hablando de eso que nosotros hablaríamos por hablar"*. Luego plantea que, *"también podría ser los temas de incendios de bosques o de los cerros en Valparaíso o Puerto Montt o cualquier cosa de esas, nosotros vamos a ser opinólogos si no conocemos qué por ejemplo tiene SENAPRED organizado si hay un incendio en Puerto Montt, para conocer y aportar, pero si nos dicen que eso es y está completo entonces no tenemos nada que aportar"*.

Paula Oyarzo, reitera el planteamiento, *"...si hay un tema de los incendios, podemos invitar a SENAPRED para que ellos nos informen al respecto, no es la idea que ustedes sean los expertos, por eso es importante esta instancia para que partamos por 3 temas concretos, y se invita a una persona vinculada al tema"* para participar en un conversatorio informativo, que entregue conocimiento e información relevante.

Marcela Vega, agradece la disposición de Paula y señala que un tema que se reiteró, además de las propuestas de plan de invierno e incendios fue el tema de los humedales.

Mario Rojo, sugiere que en el tema de los humedales se podría solicitar apoyo a la Universidad de La Serena, Centro de Investigación de áreas áridas o semiáridas, quienes han trabajado con el tema.

Marta Loyola, manifiesta estar de acuerdo con los temas señalados. Cree que esos temas se pueden trabajar *"y ahí tendríamos algo más concreto, aquí hay un plan más definido"*.

Jenny Linares, señala que *"si bien es importante saber cuáles son las medidas mitigadoras que están preparando para este invierno y para el futuro el tema de invierno, tenemos que tener claridad que esa es responsabilidad de los municipios, ellos son los que tienen que estar preparados, ahora si no hay una nueva directriz desde SENAPRED la municipalidad va a seguir haciendo exactamente lo mismo que viene haciendo... y como son autónomos nadie los puede fiscalizar y en el caso nuestro... si no tenemos una información, claro ahora se puede trabajar en lo que se está planteando pero si no tenemos claridad en lo que la Subsecretaría y el Ministerio del Interior está trabajando o piensa trabajar y no nos pregunta... porque nosotros somos consultivos y ni siquiera para eso nos consideran, estoy tan molesta que ni siquiera quiero hablar para no pasar la línea. Ahora muchas de las cosas que se dicen no son competencia y vuelve el círculo vicioso"*. Agrega que, *"hay que avisarle a don Mario que la charla de los humedales ya la hicieron"*.

Marcela Vega, aclara que a la fecha no se ha realizado una charla sobre los humedales e indica que se mencionó a los humedales, durante la sesión pasada, en el contexto de la presentación del Asesor del Ministerio de Vivienda, quien expuso el tema de "Construcción de viviendas en zonas de riesgo". Solicita moderación en las intervenciones y plantea que se está con la máxima disposición para poder avanzar y construir algo positivo. Agrega que, recogiendo todas las opiniones, ya los temas están claros y dado que dentro de los temas está el plan de invierno la fecha debe ser próxima.

José Luis Ogaz, señala que en julio existe mayor disponibilidad para agendar. Agradece la disposición de Paula Oyarzo.

c) Varios

José Luis Ogaz, informa que la próxima sesión es el sábado 01 de julio a las 10:00 horas. Reitera que las reuniones convocadas los días sábados son en respuesta a peticiones realizadas por Consejeras y Consejeros. Indica que las sesiones, a contar de este ciclo, serán híbridas donde estarán todas y todos invitados a concurrir a la sesión presencial que se realiza en el Edificio Moneda Bicentenario.

Informa que el viernes 26 de mayo, se realizará la Cuenta Pública Participativa, de la Ministra del Interior y Seguridad Pública Carolina Tohá, que se realizará en la comuna de Lo Espejo, cuyas invitaciones se enviaron a todas y todos los Consejeros. Para aquellos que se encuentran en regiones les llegará una invitación por parte de las Delegaciones Presidenciales. También pueden seguir la Cuenta Pública por internet.

Informa que se realizó un trabajo de modificación a la resolución sobre la conformación y funcionamiento de COSOC, el cual está en revisión por el área jurídica y será presentado el día del Pleno que se realizará después del 20 de junio, la que será de forma híbrida.

Marcela Vega, informa que se está trabajando en un conversatorio, por lo que se les hará llegar la invitación recalca que es un conversatorio dirigido a las y los Consejeros y al padrón electoral del COSOC.

Informa además que, se ha iniciado la segunda fase del Diplomado. Se han recibido comentarios favorables por parte de quienes se encuentran asistiendo y participando en las clases. Plantea además que se realizó una reunión

de evaluación junto a los encargados de Whilolab y CSIRT y se está planificando el cierre del trabajo. Se reenvió el manual de uso de la plataforma y se invita a participar a todas y todos quienes quieran sumarse vía plataforma. Les recuerda que es un plan piloto y que se espera llegue a extenderse a toda la ciudadanía de manera gratuita.

José Luis Ogaz, informa que en el chat el Consejero Mario Rojo solicita el envío de documentos oficial, antes de la sesión, sobre los temas propuestos para opinar.

Marta Loyola, señala que en el grupo son 7 personas y pensó que se reunirían antes para llegar a esta reunión con un acuerdo previo y por distintas razones no han podido estar juntos. Agrega que son pocos los que está trabajando juntos y consulta si será posible reunirse antes de las sesiones para llegar a acuerdos o seguirán trabajando de manera individual.

José Luis Ogaz, indica que lo ideal es que se reúnan y puedan trabajar en conjunto. Plantea la disponibilidad del zoom para que realicen sus reuniones y manifiesta la plena disposición del equipo para acompañar si así lo requieren.

Mario Rojo, señala que está de acuerdo con realizar una reunión con una tabla corta, exponer uno de los temas y luego enviar un documento *"para ver si tiene alguna relación con las cosas oficiales, el día y la hora siempre es el problema"*.

José Luis Ogaz, estando todos los presentes de acuerdo con la propuesta, plantea que estará atento a la fecha y hora que requieran reunirse, esperando que sea en la primera quincena de junio.

Jenny Linares, consulta el motivo por el cual aún no se resuelve el nombramiento oficial del Consejero de Bomberos.

José Luis Ogaz, explica que no existen problemas con el Consejero de Bomberos, e informa que en esta ocasión se ausentó, no obstante, estuvo presente en la sesión anterior. Se compromete a contactar al Consejero para que se sume a las reuniones preparatorias que realicen los integrantes del grupo temático y no solo a las sesiones que se realizan por reglamento. Les recuerda que es labor de la o el Director convocar a su grupo para trabajar de manera cohesionada. Reitera la disposición del equipo de participación ciudadana para apoyar en aquello. Se esperará a que la Directora y la Directora subrogante lo contacte y de no tener resultado, él lo contactará.

Marta Loyola, consulta si las autoridades tendrán la información que se comunique respecto a realidades urgentes que las y los Consejeros comunican en estas instancias.

José Luis Ogaz, indica que la información que las y los Consejeros entregan, el equipo de Participación la gestiona para que sean informados. Agrega que existe un compromiso por parte de toda la Unidad por dar a conocer la información que presentan los grupos temáticos.

Informa que las propuestas entregadas en el pleno serán abordadas por el Subsecretario o a quién asigne.

En relación a la presentación de la Consejera Marta Loyola, se compromete en entregar la información para encontrar una respuesta favorable" en este caso a los bomberos".

Marta Loyola, indica que "le informará al Cuerpo de Bomberos de que traje su problema a esta reunión."

José Luis Ogaz, solicita a la Consejera que le trasmita al Cuerpo de Bomberos que la página de la Unidad de Género y Participación Ciudadana es pública y en ella se encuentra publicada las actas, "para que ellos no tengan duda de que esto fue planteado y considerado en esta sesión."

Marta Loyola, agradece y plantea que *"ahora nos quedamos más tranquilos nosotros porque a veces nos quebramos la cabeza pensando y que a lo mejor la información queda ahí y no se toma en cuenta o no sirve o es a destiempo."* Por lo anterior, manifiesta su interés por reunirse con el grupo temático para tomar acuerdos.

José Luis Ogaz, finaliza agradeciendo el tiempo y la participación de todas y todos los Consejeros.

3. Acuerdos

a) Los temas a abordar en el conversatorio serán: Plan de Invierno, Incendios y Humedales.

4. Compromisos

COMPROMISO	RESPONSABLE	FECHA
Coordinar presentación de expertos para el conversatorio.	José Luis Ogaz/ Paula Oyarzo	Junio
Reunión del grupo temático, previa a la sesión de junio.	Consejeras y Consejeros/Yolanda Cárdenas y Marta Loyola	Quincena de junio

5. Término de sesión

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 16:40 horas se pone término a la tercera sesión del grupo temático Emergencias y Bomberos.


JOSE LUIS OGAZ
SECRETARIO EJECUTIVO COSOC
SUBSECRETARIA DEL INTERIOR